

Le rallye citoyen : une manifestation citoyenne autour de l'Esprit de Défense

Manifestation annuelle organisée par le Trinôme académique (1) et les acteurs de la Défense (armées, Gendarmerie nationale, Police nationale, SDIS, protection civile, associations), le rallye citoyen a pour vocation de faire vivre concrètement la citoyenneté à travers un apprentissage de la cohésion et de l'engagement autour de l'Esprit de Défense. Il se déroule dans le camp militaire Broche situé sur la commune de Dirac, à une quinzaine de kilomètres au sud-est d'Angoulême.

Pilotés par la Délégation Militaire Départementale de Charente (DMD 16), les rallyes citoyens débutent par un lever de drapeau en présence des équipes lycéennes, des organisateurs des différents ateliers et de l'autorité publique représentée par le Préfet ou son second. À l'issue de cette ouverture, ce sont entre 15 et 20 ateliers que les élèves parcourent jusqu'en fin d'après-midi. Les activités présentées y sont variées allant du simple questionnaire au parcours d'obstacles en passant par du tir (plomb/laser) et les gestes de premiers secours. Utilisation d'une boussole et lecture d'une carte, portage d'un blessé sur un brancard, pose d'un garrot, maniement d'une lance d'incendie sont autant d'initiations dispensées sous forme d'épreuves chronométrées.

Tout en apprenant des gestes concrets dans une ambiance stimulante (port d'équipements, utilisation de matériels, sollicitation à la fois de la réflexion et des capacités physiques), les lycéens sont incités à agir dans un esprit d'équipe où goût de l'effort, dépassement de soi et action collective sont évalués. Ils sont dans le même temps sensibilisés aux problématiques de notre défense contemporaine : conflits militaires, sûreté intérieure, protection civile, sécurité routière et jusqu'aux enjeux historiques et mémoriels (2).

Les rallyes citoyens de l'année scolaire 2022-2023

Après deux victoires consécutives en 2019 et 2021 (3), le Lycée Jean Monnet est revenu dans la course le mercredi 12 octobre 2022 affrontant 12 autres lycées charentais soit 17 équipes adverses (4). Pour ce rallye qui s'adressait à des élèves du niveau de Première, Marie, Mathéo, Sasha, Adrien, Ilan, Malo, Mathis et Youri formaient une équipe bien décidée à l'emporter : les Robins urbains.

En dépit de ce moral élevé, de réelles performances et d'une tenue exemplaire remarquée par tous les organisateurs, les Robins urbains n'arrivèrent malheureusement qu'en deuxième position sur le podium. Manquant de peu la première marche, ils durent remettre le trophée à l'une des deux équipes du Lycée Élie Vinet de Barbézieux. La déception fut d'autant plus grande qu'en voyant s'échapper une troisième victoire consécutive, les Robins urbains savaient qu'ils perdaient également l'occasion de donner définitivement le trophée du rallye citoyen au Lycée Jean Monnet (5).

Cinq mois plus tard ce fut donc à une nouvelle équipe que revint la mission de reprendre à la fois la première place et le trophée. Le rallye du mercredi 22 mars 2023 mit en compétition 10 lycées et 13 équipes du niveau de Seconde cette fois. En présence de Juliette BRUNEAU, sous-préfète de Confolens, le chef d'équipe Alex (2nde 4) fut choisi pour lever les couleurs avant d'emmener ses camarades de l'équipe 1 - Eliott, Quentin, Erwan, Arthur, Victoria et Timéo – au cri de *Passavant li meilleur !* (6).

Ce fut une rude journée où le potentiel de l'équipe fut d'emblée affaibli par l'absence d'un camarade au départ de Cognac. Une hypoglycémie dans la matinée fit craindre la perte d'un deuxième élève, fort heureusement rétabli avec quelques barres de céréales... Surtout, les lycéens eurent à affronter deux parcours particulièrement difficiles physiquement : ceux des 1er RIMa et 515e RT. Celui du 515e RT fut réalisé en toute fin de rallye alors que la fatigue de la journée se faisait sentir dans les bras et les jambes. Dans un dernier effort, les secondes de Jean Monnet accomplirent l'épreuve, revêtus chacun d'une « frag » de 15 kilos, portant un FAMAS Blueguns (7) et brancardant un lourd mannequin. Alors qu'habituellement les rallyes citoyens mettent en œuvre deux exercices de brancardage en tout terrain (SDIS et 1er RIMa), il y en eut trois pour cette treizième édition. Jusqu'au bout cependant les lycéens témoignèrent d'un excellent état d'esprit et d'une discipline qui fut remarquée du début à la fin. Cette belle cohésion fit très certainement la différence, en leur permettant notamment de rattraper certains points de pénalités.

L'annonce des résultats est le grand moment qui tient en haleine les participants jusqu'au bout. Sur le nombre d'équipes présentes, élèves comme accompagnateurs espèrent bien être appelés en dernier : la proclamation par le jury commençant par l'équipe ayant obtenu la note la plus basse. L'espoir grandit lorsque l'on entre dans le cercle des cinq premières équipes, mais devient en même temps suspens intolérable jusqu'à l'annonce de la troisième et de la deuxième...

Ce fut donc une belle victoire qui, ce jour-là, permit au Lycée Jean Monnet de reprendre sa première place ainsi que le fameux trophée qui sera conservé jusqu'à l'automne prochain, date à laquelle il sera de nouveau remis en jeu. En attendant, le grand lycée public de Cognac peut être fier de ses belles équipes : celle qui n'a aucunement démérité au mois d'octobre et celle qui l'a emporté en mars.

Article écrit le 24 mars 2023

Nghia NGUYEN

180^e promotion Cardinal de Richelieu

Professeur au Lycée Jean Monnet (Cognac)

-
- (1) Cf. Le Trinôme académique est l'institution qui, au sein de chaque académie, est en charge de l'Éducation à la Défense. Il s'organise autour de trois piliers : le MINEN, le MINARM et l'IHEDN.
 - (2) Cf. Avec notamment la présence de l'ONACVG et de l'association des ordres nationaux.
 - (3) Cf. L'année 2020 a vu l'annulation du rallye citoyen du fait de la crise sanitaire.
 - (4) Cf. Certains lycées présentant plusieurs équipes à la fois.
 - (5) Cf. Le trophée du rallye est une coupe distincte de celles des trois premières équipes arrivées en tête. Un lycée doit le gagner trois fois de suite pour pouvoir le garder définitivement. En attendant, le trophée est conservé temporairement par le lycée ayant remporté le dernier rallye.
 - (6) Cf. Ce cri de guerre en ancien français, choisi par les élèves eux-mêmes, fut celui des comtes de Champagne au Xe siècle. Il signifie « Que le plus brave s'avance contre nous ! »
 - (7) Cf. La « frag » désigne un gilet balistique. Le *Blueguns* est un bloc de polyuréthane bleu reproduisant la forme et le poids (4 kg pour le FAMAS) d'une arme (fusil d'assaut, arme de poing, arme blanche). Les répliques *Blueguns* permettent aux soldats de s'entraîner sans abîmer les armes réelles.